Талыков Михаил Иванович (1921-1943)



Михаил
Иванович
Талыков
родился 6 ноября
1921 года в
крестьянской
семье в селе
Верхняя Полевая
Верхнеполевского

Осеевской сельсовета волости Шадринского уезда Екатеринбургской губернии РСФСР, ныне сельсовет входит в Шадринского района состав Курганской области. Родители Михаила крестьяне Анна Андреевна и Иван Григорьевич Талыковы. В семье было восемь детей: пять мальчиков и три девочки.

В 1937 году окончил семь классов школы № 23 посёлка Медный рудник Сталинского района г. Свердловска (ныне школа № 2 города Верхняя Пышма Свердловской области) и поступил в строительный техникум. Но вскоре оставил учёбу и поступил

учиться в Свердловский аэроклуб, который окончил с отличием в 1939 году. Отличника учёбы направили в Пермскую летную школу. В 1940 году направлен служить в Евпаторию.

Участвовал в боях Великой Отечественной войны с мая 1942 года на самолёте Ил-2 в составе 7-го гвардейского ордена Ленина штурмового авиационного полка 230-й штурмовой авиационной дивизии 4-й воздушной армии.

29 июля 1942 года во время боевого задания выполнения районе Несмеяновка хутора Мартыновского района Ростовской области был подбит самолет группы, ведущего командира эскадрильи лейтенанта Василия Борисовича Емельяненко. самолет совершил вынужденную посадку за линией фронта. Пилот Талыков приземлился под огнём противника и подобрал комэска. За подвиг 14 ноября 1942 года награждён орденом Красного Знамени.

14 марта 1943 года 230-я штурмовая авиационная дивизия получила задачу: в 9:40 и в 15:10 группой штурмовиков под прикрытием исгребителей уничтожить плавучие средства в порту города Темрюк Темрюкского

района Краснодарского края. Запасная цель — переправа через Кубань у Темрюка и скопление войск противника в районе переправы. Самолет заместителя командира авиаэскадрильи гвардии младшего лейтенанта Талыкова Михаила Ивановича был сбит огнём зенитной артиллерии, здания немецкой упал около комендатуры города Темрюка. Летчик был мертв. По приказу немецкого офицера, тело пилота положили в участок траншеи возле дерева. К этому дереву привязали лошадей, которые несколько дней топтались на могиле пилота, обгрызая кору с дерева.

Михаил Всего Иванович Талыков совершил 83 боевых вылета. сбил 12 самолетов противника, **УНИЧТОЖИЛ** железнодорожных эшелонов, 50 танков, свыше 150 автомашин с войсками и грузами, разрушил 4 переправы, свыше 500 солдат и офицеров противника, 5 полевых и зенитных орудий, 7 зенитнопулеметных точек.

Несмотря на то, что со дня гибели Талыкова М.И. прошло много лет, бывшее командование и его боевые соратники были глубоко убеждены в необходимости вновь возбудить ходатайство о присвоении (посмертно) звания

Героя Советского Союза гвардии младшему лейтенанту Талыкову Михаилу Ивановичу за образцовые лействия боевые B качестве ведущего группы в самый трудный период Великой Отечественной войны, за совершенный им редкий беспрецедентный В истории авиации подвиг и проявленные в с немецко-фашистскими боях захватчиками мужество и героизм. В 1964 и 1965 годы бывшее командование. боевые его товарищи (Василий Борисович Емельяненко и Борис Савельевич Левин) трижды представляли ходатайство маршалу авиации Вершинину К.А. на присвоение звания Героя Советского Союза младшему лейтенанту Талыкову Михаилу Ивановичу (посмертно) документами, C вместе подтверждающими его гибель 14 марта 1943 года при штурмовке переправы у г. Темрюка совершённый им 29 июля 1942 года подвиг.

Советуем почитать:

Астафьев А. Храбрый летчикштурмовик // Час пик. - 2020. - 4 марта. -С. 17: фот.

Гарипова В. Мы этой памяти верны // Красное знамя. - 2014. - 28 февраля. - C. 16: фот.

Дмитриева Т. Мы наследники славы, рожденной в огне // Час пик. - 2014. - 26 февраля. - С. 30: фот.

Коробова Е. Пятьдесят лет с именем Михаила Талыкова // Красное знамя. - 2013. - 1 ноября. - С. 9.

Небогатикова Т. К. Будьте, как он // Красное знамя. - 1975. - 21 июня. - С. 3.

Никитина Л. В военном воздухе суровом... // За медь. - 2013. - 27 июня. - C. 8.

Никитина Л. Мы - наследники победителей // За медь. - 2012. - N 18. - C. 8 : ил.

Осенкова М. Огромное небо Михаила Талыкова // Красное знамя. - 2020. - 29 апреля. - С. 15: фот.



Еще больше материалов в Центральной городской библиотеке имени В. В. Волоскова:

ул. Уральских рабочих, 33 тел. 5-38-79



МБУК «ВЦБС» Центральная городская библиотека имени В. В. Волоскова

Герои давно отгремевшей войны



Талыков Михаил Иванович

Биобиблиографическая памятка

Верхняя Пышма 2021